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本报记者 林 剑

“十四冬”是北京冬奥会后我国举办

的规模最大、水平最高、影响深远的全国

综合性冰雪赛事，承担着后冬奥时期提高

我国冰雪运动国际竞争力、发现优秀后备

人才、巩固扩大“三亿人参与冰雪运动”成

果、促进冰雪产业提质增效的重要任务。

河北体育代表团在“十四冬”赛场上积极

弘扬中华体育精神和北京冬奥精神，展现

了燕赵体育风采。

本届冬运会河北代表团副团长，省体

育局党组书记、局长王彪在接受本报记者

专访时表示，近年来，河北省抢抓筹办北

京冬奥会和发展后奥运经济重大机遇，着

力推进冬奥场馆后续利用，统筹推进竞技

冰雪、群众冰雪、冰雪产业等协同发展，冰

雪运动强省建设迈出坚实步伐。本届冬运

会，河北190名运动员参加竞技比赛，截至

2月22日，已经获得14金17银13铜，创造了

河北历史最好成绩。在已经结束的群众

比赛中，河北20名运动员参加全部4个小

项，共获得2金1银。

王彪表示，河北始终把冬奥场馆后续

利用作为重要政治任务，立足发挥场馆的

体育本体功能，坚持专业性和大众性相结

合、冬季利用和四季利用相结合，拓展文

化旅游、会议会展等新业态，努力打造赛

后利用国际典范。2023年举办各类赛事活

动303项，其中国际级6项、国家级51项；承

接韩国队、日本队，以及中国国家队、10个

兄弟省份运动队、河北省队

共59支队伍、3.2万人次开

展专业训练，举办114场、2

万人次的青少年体育培训；举办各类文旅

活动99场、会议会展68场、研学活动92场。

体育赛训直接引流176.18万人次，带动经

济收入11.46亿元。古杨树场馆群3个竞赛

场馆和1个技术官员酒店，以及冬奥村整

体实现运营收支平衡。王彪说：“冬奥场馆

天天都有赛事、训练、培训和活动，张家口

赛区已经成为高水平赛事的聚集地、会议

会展的汇聚地和‘这么近，那么美，周末到

河北’的打卡地。”

王彪表示，河北实施一系列超常规政

策措施，竞技冰雪运动从零起步，构建起

“特色学校-专业体校-苗子训练营-省专

业队”的人才培养体系，实现了跨越式提

升。积极发展冰雪运动特色

学校，评定“河北省校园冰

雪运动特色学校”252所，成

为青少年冰雪运动发展的基石。加快专业

体校人才培养，全省各地市14个专业体校

全部开展了冰雪项目训练，在校业训学生

运动员5000余人；加大冰雪运动人才选拔

力度，全省建立基层特训点6个，组建冰雪

二线队4支，开展苗子训练营4期；加强省

级专业运动队建设，组建13支专业队，开

展7大项、15分项、105小项，培养专业运动

员295名，殷正、李纯键等一批优秀运动员

在国内外大赛表现优异；同时加强冬季运

动师资培养，河北体育学院、张家口学院

等4所高等院校积极发展冰雪专业，培养

教师、教练人才，截至去年底，在校学生

2200人。

谈及如何持续保持群众冰雪运动热

情和加快推进冰雪产业高质量发展，王彪

表示，河北把冰雪场地设施建设作为重要

基础性工程。目前全省室内滑冰馆213座，

规模居全国首位，滑雪场馆55座，品质居

全国前列，有15条雪道通过国际雪联认

证，建设季节性嬉雪场82个、浇冰场198

个。

（下转第二版）
团长访谈

本报记者 林 剑

置身第十四届全国冬季运动会扎兰屯赛区，随处可见冬奥冠军徐

梦桃的海报———她是扎兰屯市文化旅游体育形象大使。北京冬奥赛场

上，四战冬奥会的徐梦桃以108.61分的成绩超越所有选手，终圆奥运冠

军之梦。“十四冬”，34岁的徐梦桃再度出战，尽管无缘领奖台，但她仍

表示：“我有足够的热爱和坚定的信念，我非常爱这个项目，期待可以

继续在赛场上展现更好的自己。”

“十四冬”很冷，2月22日海拉尔最低气温已经低至零下32摄氏

度，为开幕以来最低。“十四冬”也很热，涌动着冰雪项目运动员炽烈

深沉的爱。

北京冬奥会后，武大靖训练并不系统，但30岁的他选择再战“十四

冬”，在主项500米早早出局，他就将更多精力投向混合团体接力和男子

5000米接力，最终以混合团体接力银牌、5000米接力金牌结束自己的

“十四冬”之旅。几乎囊括短道速滑项目所有国际、国内荣誉的武大靖还

有梦想、还有追求吗？接受记者采访时，武大靖表示自己还想滑向米兰，

继续为中国短道速滑队、为中国冰雪事业贡献力量。他说：“这么多年让

自己坚持下来的还是对冰场的热爱，只要能滑，就会一直坚持下去。”

31岁的范可新已经是全国冬运会的“四朝元老”，从“十三冬”的2

金1银1铜到“十四冬”的女子3000米接力1金，改变的是成绩，不变的

是执着和热爱。走下赛场，范可新承认近些年除了和对手比、和自己

比，更多是和伤病比。“十四冬”比赛，她要靠吃止疼药、消炎药才能缓

解膝盖、髋部的伤痛，但对于未来，她从不轻言放弃。她说：“希望年轻

运动员快速进步成长，她们快了，我才能更快，团队才能更快。所有人

的目标一致，都是想在国际赛场上为中国赢得荣誉。”

由于北京冬奥会冠军齐广璞因伤退赛，1991年出生的贾宗洋成

为自由式滑雪空中技巧公开组男子决赛11名选手中年龄最大的一

位，最终排名第五，无缘领奖台。这些年，贾宗洋双腿一度被植入两块

钢板和22枚钢钉的故事已经为很多人熟知，但他依旧向前看，不断挑

战自己、超越自己，为年轻选手的进步提升感到高兴。贾宗洋说：“年

轻运动员跳得都很好，这说明项目发展的前景非常好，希望他们在训

练和比赛中保持良好的心态和状态。大型比赛可以丰富他们的经历，

提升信心，实现突破。”贾宗洋的“十四冬”还没有结束，他和徐梦桃还

将携手出战混合团体比赛。 （下转第二版）

本报记者 苏 畅

重新集结之后，新一届中国女排本周在位

于北京的国家体育总局训练局展开了紧锣密鼓

的集训工作。中国女排主教练蔡斌表示，中国女

排第一期集训的指导思想是围绕着打好2024世

界女排联赛分站赛，获取巴黎奥运会入场券，

“我们很有信心，我们也有决心！”

2月22日上午，中国女排在训练局排球馆举

行了集训开始后的第一次媒体公开课。参加第

一期集训的王云蕗、李盈莹、袁心玥、王媛媛、王

艺竹、高意、许晓婷、张常宁、龚翔宇、刁琳宇、倪

非凡、吴梦洁、郑益昕、庄宇珊、王梦洁、王文涵

等16名运动员穿着整齐划一的训练服展开了恢

复性训练。“这是中国女排今年第一批集训的16

个人。”蔡斌介绍说，此次22人大名单中不少队

员都曾入选过国家队，教练组对她们也有一些

了解，所以此次集训也给几位新队员提供了让

国家队了解她们的机会，同时也看看这些年轻

队员的技术掌握能力。“考虑到今年是奥运年，

我们会把更多的精力集中起来，打好前三站世

界女排联赛。”蔡斌表示，这也是中国女排第一

期集训所围绕的主要指导思想。

由于是刚开始今年的集训，当天中国女排

的训练科目还是以恢复性为主，队员们通过打

防、垫球等找找感觉，调整一下状态，并没有进

行分组对抗等实战性强的科目。蔡斌表示，新

一届中国女排的主力阵容现在并没有确定，还

要看队员们个人能力和状态，“我觉得队员们来

参加集训之后都非常努力，整个训练场上的气

氛和她们为国而战的信念，是非常不错的。”蔡

斌说，对集体项目而言，这种理想信念就是灵魂所在。

老将张常宁重披国家队战袍，她在训练中神情轻松，也时常面带

笑容和队友们交流。在分小组进行防守训练时，恰好负责她这一个小

组的陪打教练、哥哥张晨和她“同框”，带领包括张常宁在内的几位边

攻队员进行了一丝不苟的训练。蔡斌介绍说，张常宁向中国女排教练

组表达了想为国征战的愿望，让他感觉很欣慰。而张常宁也在2023—

2024女排联赛前期就投入到恢复训练之中，“毕竟她之前有一段时间

没有训练和比赛，而且手术后需要体能上的康复，尽管联赛期间上场

的次数不多，但我还是把她选到新一届中国女排的大名单里。希望她

能通过本次集训，提升整体状态，同时把伤病情况控制住，为队伍多

作贡献。” （下转第二版）
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冰雪运动强省建设迈出新步伐
———访河北代表团副团长，省体育局党组书记、局长王彪

热爱可抵岁月漫长

“南腔北调”唱响“十四冬”美妙和声

2月22日，中国女排在北京举行媒体公开课。图为龚翔宇

（前）在训练中。 本报记者 王宪民摄

本报记者 林 剑

受地理、气候、习惯等因素影响，我国冰雪运动曾

长期集中在北方地区开展，甚至有“冰雪运动不出山海

关”的说法。

随 着 经 济 社

会发展，越来

越 多 的 人 参

与冰雪运动、

了解冰雪运动、

喜爱冰雪运动，

加之北京冬奥会的

成功申办、举行，更

是推动了我国冰雪运动

跨越式发展，“带动三亿

人参与冰雪运动”从愿景成为

现实，冰雪运动“南展西扩东进”战略

深入实施，我国冰雪运动已经驶上加

速发展的快车道。

过去的全国冬季运动会，参赛单位大都

以地市组队，主要为北方地市。而正在内蒙

古举行的第十四届全国冬季运动会，首次以

省、自治区、直辖市为单位组团参赛，不少省

区市首次登上了全国冬季运动会的赛场，他

们也为“十四冬”带来了“南腔北调”和更新

鲜的元素。

广东代表团首次组队参加全国冬季运动

会，代表团总规模达到191人。广东代表团开

幕式旗手、冰球运动员刘智新对记者说，彩排

时，有其他省区市的朋友来问我们参赛的

人数，得到答案后觉得很不可思议。云南代

表团同样是首次组队参加全国冬季运

动会，他们选择滑雪登山项目选手

罗成华作为旗手。罗成华表示：

“从距离海拉尔3000多公里

之外的云南来，一个西南省

份能有这么多运动员参加

冬运会，是多么自豪的事

情。”

越野滑雪公开组

女子个人短距离赛场

上，止步四分之一决

赛的刘双 萍 并 不 起

眼，但如果看到她“贵

州毕节”的籍贯，相信会有很多人大呼意外———在这一

雪上大项，居然也有南方运动员的身影！自由式滑雪公

开组男子障碍追逐赛上，来自广西贺州钟山县的邱习杨

更是夺得季军，登上领奖台。

近年来，非冰雪强省都加大了冰雪运动“四季拓展”

“跨项选材”的力度，刘双萍和邱习杨分别通过赛艇和摔

跤跨项走上冰雪赛场。“轮转雪”“轮转冰”同样让很多省

区市尝到了甜头，之前很多参加“十四冬”群众比赛项目

的越野滑雪运动员，都是从轮滑转向滑雪。以四川为代

表的轮滑大省更是在省运会增设了“速度轮滑+短道

速滑”项目。

“十四冬”短道速滑青年组混合接力冠军

队中的宋佳蕊于2005年出生在四川雅安，3岁开始习练

轮滑，5岁接受正规训练，通过“轮转冰”跨界选材到短道

速滑，是四川省短道速滑队第一批运动员，本届冬运会

代表吉林队参赛，表现出色，目前已入选短道速滑国家

集训队。在花样滑冰公开组团体赛中，四川队表现不俗，

获得第四名，其中金书贤以113.21分的成绩位列团体女

子单人滑自由滑项目第二名。

社会力量也是推动冰雪运动普及、竞技水平增长的

重要一环。在不久前结束的短道速滑青年组比赛中，来

自北京延庆梦起源冰雪体育俱乐部的余仲婷和何一鸣

分获女子1500米第四名和男子1000米第六名。梦起源俱

乐部也成为“十四冬”赛场上为数不多的俱乐部参赛队。

据悉，该俱乐部成立于2015年，以冰雪项目普及培训、社

会社区活动、冰雪赛事、专业冰雪竞技培训为主，拥有室

内四季真冰馆和四季模拟滑雪馆，与北京市延庆区体育

局合作组建了延庆区青少年冰雪队。而在单板滑雪、自

由式滑雪等项目，俱乐部培养、家庭自主培养更是成为

常态。

国际奥委会主席巴赫说，中国实现“带动三亿人参

与冰雪运动”愿景，将全球冬季运动带入了新时代，也改

变了世界冰雪运动版图。作为2026年米兰冬奥会前的重

要练兵场，“十四冬”的“扩面”“扩容”坚定了我们扎实备

战、再创佳绩的决心，更重要的是逐步夯实了我国冰雪

运动的基础，以竞技体育为引领，实现群众体育、体育产

业、体育文化协调发展。

更多元的中国冰雪运动，正在迸发出勃勃生机。

（呼伦贝尔2月22日电）金书贤在比赛中。 本报记者 魏征摄


